
CONSELHO MUNICIPAL DE PROTEÇÃO AMBIENTAL

No quarto dia do mês de dezembro do ano de 2023 na sede do Sindicato das Indústrias de Arroz

de Pelotas (SINDAPEL), sito à Av. Bento Gonçalves, 4825 - Parque do Sesi, Centro, na cidade de

Pelotas, foi realizada a Reunião Ordinária de dezembro do Conselho Municipal de Proteção

Ambiental. A reunião teve início às treze horas e quarenta e sete minutos com a abertura realizada

pelo coordenador Eduardo Schaefer dando as boas vindas aos conselheiros e passando para a

verificação do quorum realizada pelo novo secretário executivo do conselho, o conselheiro suplente

Gabriel Manzke, estavam presentes na reunião as seguintes entidade: SQA, SDR, SGCMU, SHRF,

SEPLAG, EMBRAPA, EMATER, OAB, ARP,AEAP, ACP, CIPEL, CEA, IPPAMPA, SINDAPEL,

SINDUSCON E SRP.. Havendo o número suficiente de conselheiros, deu-se início à reunião nos

termos regimentais. De pronto o coordenador Eduardo Schaefer passou a palavra para que o

conselheiro Julio Xavier, representante do SINDAPEL e anfitrião da reunião, para fazer uma breve

explanação sobre o sindicato e as ações em relação ao meio ambiente. Findada a apresentação

passou-se para a leitura dos informes que foram os seguintes: E-mail do conselheiro Rul Antunes

sugerindo pautas para a coordenação deste conselho; email do Centro de Estudos Ambientais em

relação a possível equívoco nos envios dos emails deste conselho, na ocasião já foi informado ao

representante do CEA que este secretário executivo já está atualizando a lista de contatos para

dirimir possíveis equívocos; email do senhor Nelson Costa solicitando a revisão da faixa de

preservação da orla do Laranjal. Os informes serão tratados em reunião de coordenação

para os devidos encaminhamentos. Logo após, foi tratado o assunto de item dois da pauta,

discussão e votação da ata da reunião anterior, não havendo discussão a ata foi aprovada

por unanimidade dos presentes. Passou-se então para o item “a” da pauta: Sustentação oral

dos representantes dos 3 requerimentos de revisão de Áreas de Especial Interesse do Ambiente

Natural - AEIAN. O primeiro requerente a apresentar foram os representantes da Ábaco, os

senhores Hélio Alves apresentando o projeto e Michel Gerber as condições biológicas do espaço.

Após o término desta apresentação foi aberto espaço para que os conselheiros pudessem sanar as

dúvidas sobre o projeto. O conselheiro Trajano deu início às perguntas questionando sobre a área

em questão ser reconhecidamente muito alagadiça. O sr Hélio responde que naquela área foi

identificada um sério problema de macrodrenagem e inclusive é uma das condicionantes impostas

pelo SANEP a requalificação da drenagem para então aprovação do projeto. O conselheiro fala

sobre uma melhor conceituação de AEIAN e que é preciso, sobre sua ótica, adequar o mapa de

AEIAN de Pelotas ao que versa no texto da lei. Em resposta, o representante da ábaco, Michel

Gerber, acredita que AEIAN deveriam ser apenas os banhados que ainda não estão com

legislação específica de proteção. O conselheiro Rul Antunes questiona sobre as datas em que o

lote foi adquirido fazendo relação às mudanças sofridas no mapa das AEIANS nos anos de 2008 e

2018. O conselheiro ressalta ainda a preocupação com a drenagem do local. O sr Hélio fala
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novamente sobre a drenagem e informa que o lote foi adquirido antes da primeira mudança do

mapa. A conselheira Adalgisa questiona sobre um terreno lindeiro à área em questão, o Sr Hélio

desconhece tal problema, por não ser algo gerado pela empresa. O conselheiro Eduardo Schaefer

enaltece a transparência do empreendedor e que já trás possíveis formas de compensações

ambientais para o projeto, corrobora ainda a importância das AEIANS. O conselheiro Ricardo

Ramos diz que acredita que o COMPAM deve se ater apenas a parte ambiental deixando a cargo

do SANEP o que tange a drenagem do espaço. O conselheiro Júlio Xavier se manifesta no mesmo

sentido do conselheiro Ricardo Ramos, complementando ainda que identifica que o último mapa de

AEIANS (confeccionado no ano de dois mil e dezoito) não foi executado utilizando a melhor técnica

possível, havendo muitos erros. A conselheira, representante da OAB, Lilian Brusamarello defende

que a mudança realizada no mapa das AEIANS em dois mil e dezoito foi feita após um amplo

debate com diversos setores da sociedade, bem como por servidores públicos e devidamente

aprovado pelo COMPAM. O conselheiro Trajano apresentou questionamentos sobre o canal

paralelo ao Santa Bárbara, que seria objeto de sofrer intervenções, para garantir o escoamento da

água a montante da área. Apresentou questionamentos técnicos sobre a previsão de

bombeamento e sobre o curso do canal, pois se mostrou preocupado com o impacto da drenagem

da área sabidamente alagadiça. O Sr. Hélio respondeu que não saberia dizer, mas que existiam

condicionantes na licença do SANEP, sem apresentar detalhes. O senhor Luiz, conselheiro do

CEA, questiona sobre com quem ficaria a responsabilidade da manutenção do canal. O Sr Hélio

explica que a empresa fará todas as adequações conforme solicitado pelo SANEP mas após isso a

manutenção voltará a cargo da municipalidade. O conselheiro Osvaldo defende que o SANEP tem

capacidade o suficiente para realizar as avaliações necessárias sobre a macrodrenagem do local.

Defende também que se por um lado o ônus da manutenção ficar a cargo do município por outro, o

município receberá o canal em perfeitas condições e com os devidos ajustes apontados. Após o

fim das manifestações sobre esta apresentação foi iniciado às quinze horas e trinta e sete minutos

a apresentação da empresa Solum, realizada pelos representantes Pedro Brito, apresentando o

projeto civil e Michel Gerber, apresentando as condições biológicas. Após a apresentação foi

aberto espaço para questionamentos. O conselheiro Eduardo questiona sobre a conceituação do

curso d'água, informa que o SANEP apenas diz se é um canal de drenagem ou não. Defende

ainda que pelo simples fato de ter lixo no canal, não é motivo para torná-lo irrecuperável. O

representante da Solum, Michel Gerber, defende que se o curso d'água em questão sofreu alguma

retificação, passa a não mais ser natural. A conselheira Adalgisa contribui informando, que de

acordo com sua lembrança, o curso nunca sofreu modificações. Michel Gerber responde no

sentido de que, havia sim, sofrido mudanças. O conselheiro Osvaldo questiona sobre ser Área de

Preservação Permanente ou Área de Especial Interesse Ambiental. Pedro Responde que a SQA

entende como APP mas que a Solum se dispõe a contratar mais laudos, caso necessário. Rul
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Antunes debate sobre a metragem a ser preservada a partir da margem e a quantidade de

Reposição Florestal Obrigatória aproximada. Pedro Brito responde que o cálculo de RFO ainda não

foi feito. O conselheiro Juliano Schuch se manifesta sobre os tipos de recursos hídricos de acordo

com a legislação pertinente. O conselheiro, representante do Sindicato Rural de Pelotas, Leonel

defende que o mapa de AEIANS não foi construído da melhor forma e sobre os benefícios que

ambos os projetos trará para a cidade ambiental e socialmente. O conselheiro Júlio Xavier julga

válido o debate e sugere também verificar áreas próximas para ver se existem características

semelhantes e acredita ser importante a realização de uma votação para tomar a decisão do

COMPAM. Michel Gerber se dispôs a disponibilizar os estudos técnicos de todos os processos,

para subsidiar a decisão dos conselheiros. Encerradas as manifestações. Iniciou a apresentação

do YouGroup representada pelo consultor ambiental Michel Gerber. O conselheiro Leonel faz um

resgate histórico da área em questão. Foi levantado pelos conselheiros acerca de ser ou não a

área APP e se haveria algum litígio sobre a mesma e foi respondido pelo responsável técnico

Michel Gerber que, sobre a área, recai uma Ação Civil Pública em tramitação com a discussão de

ser ou não a área APP. Após todas as apresentações a coordenação retornou ao seu lugar, onde o

coordenador Eduardo Schaefer enfatizou a importância do debate e escuta de todas as partes,

pede também para que sejam enviados os documentos técnicos a fim de subsidiar a decisão dos

conselheiros. Informa ainda que se despede da presidência da coordenação, passando para o

conselheiro Osvaldo. Por maioria fica decidido que a Reunião Ordinária de janeiro de 2024 será

realizada dia oito de janeiro em local a ser definido pela coordenação. O conselheiro Ricardo

Ramos pergunta quais as definições serão retiradas deste debate sobre os requerentes. A

coordenação responde que irá verificar as possibilidades e propor soluções ao plenário. Ricardo

Ramos saúda a coordenação pela condução dos trabalhos deste importante tema. O conselheiro

Osvaldo reitera a fala de Ricardo Ramos e fala sobre a importância do bom debate. A reunião foi

encerrada pelo coordenador Eduardo Schaefer às dezesseis horas e quarenta e dois minutos. Sem

mais nada a declarar, encerro esta presente ata que vai assinada por este Secretário Executivo,

Gabriel Manzke e os coordenadores.

Gabriel Rodrigues Manzke

Secretário Executivo

Eduardo Daudt Schaefer

Secretaria de Qualidade Ambiental
Lilian Brusamarello

Ordem dos Advogados do Brasil
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Júlio Xavier

Sindicato da Indústria de Arroz de Pelotas
Osvaldo Luís Vieira Faria

Associação Comercial de Pelotas
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